

LOS APUNTES DE FILOSOFÍA de 2º de Bachillerato (7).

LDF 2 Bach (7) - Nietzsche: Superhombre, eterno retorno, voluntad de poder

INTRODUCCIÓN

¿Qué pasa después de que Nietzsche destruye los valores tradicionales? ¿Qué viene tras el "Dios ha muerto"? ¿Nos quedamos en el vacío... o hay algo más allá? A continuación vamos a explorar tres de los conceptos más desafiantes y creativos de Nietzsche: el **superhombre**, la **voluntad de poder** y el **eterno retorno**.

El superhombre (*Übermensch*)

El superhombre es **el ideal de ser humano que supera la moral tradicional**. No es un superhéroe ni alguien con poderes mágicos. Es quien **crea sus propios valores**, quien no vive sometido a las normas impuestas por la religión, la sociedad o la tradición.

Aparece en *Así habló Zaratustra*, donde Nietzsche nos presenta tres transformaciones del espíritu: el camello que soporta cargas (la obediencia), el león que se rebela, y finalmente el niño, que representa la creatividad libre. El superhombre es ese niño creador, **el que afirma la vida sin miedo**, el que no necesita consuelo ni recompensas celestiales. Vive en este mundo, ama este mundo, lo acepta todo.

Ejemplo actual: Alguien que, en un mundo lleno de presión social, expectativas familiares y ruido digital, se atreve a vivir de acuerdo con su visión, sin victimismo ni resentimiento. Esa persona está más cerca del superhombre que quien simplemente sigue las reglas o se deja llevar por la masa.

La voluntad de poder (Wille zur Macht)

¿Qué es lo que mueve realmente al ser humano? ¿El placer, como decía el hedonismo? ¿La razón, como pensaba Kant? Nietzsche tiene otra respuesta: **la voluntad de poder**. No se trata de dominar a otros. Es algo más profundo: **el impulso de superarse, de afirmarse, de crecer, de desplegar la propia potencia vital**. La vida no es estática: es lucha, creación, transformación. Nietzsche ve la voluntad de poder en toda la naturaleza. Pero en el ser humano, puede expresarse como arte, conocimiento,

superación personal... o también como deseo de controlar y reprimir. Por eso, no toda voluntad de poder es saludable. La clave está en **afirmarla sin reprimir ni destruir**.

Ejemplo actual: Un artista que inventa un nuevo estilo, un científico que arriesga con ideas revolucionarias, una persona que reinventa su vida después de una caída. Eso es voluntad de poder en acción.

El eterno retorno (Die ewige Wiederkunft)

Imagina que un día, alguien te dice: "Todo lo que has vivido... lo volverás a vivir. Cada alegría, cada error, cada día... eternamente, sin cambiar nada". ¿Qué sentirías? Esta es la idea del **eterno retorno**. Más que una teoría física o metafísica, Nietzsche lo plantea como una **prueba existencial**: ¿Estás viviendo de tal manera que querrías repetir esta vida, una y otra vez, para siempre?

El eterno retorno nos obliga a **valorar el presente**, a vivir con tal intensidad y coherencia que no nos arrepintamos de nada. Si la vida vuelve infinitamente, cada instante adquiere un peso infinito.

Ejemplo actual: Tomar decisiones no pensando en el qué dirán o en el resultado inmediato, sino en si podrías repetirlas con orgullo una y otra vez. Es una llamada a la responsabilidad radical.

CONCLUSIÓN: El horizonte vitalista de Nietzsche

Estos tres conceptos —superhombre, voluntad de poder y eterno retorno— forman el corazón positivo del pensamiento de Nietzsche. No son recetas, sino **desafíos vitales**. Nos invitan a dejar de vivir de prestado y a convertirnos en autores de nuestra propia existencia.

En un mundo que a veces parece dominado por la apatía, la superficialidad y la resignación, Nietzsche sigue siendo una llamada a la grandeza. No la grandeza del poder sobre otros, sino la de **vivir con autenticidad, intensidad y libertad**. ¿Estás dispuesto a afirmar la vida? ¿A crear tus propios valores? ¿A vivir como si cada instante fuera eterno?